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Май, сирень, теплый ветерок. Романтика! Но*голько не для тех, 

перед кем стоит отнюдь не простая задача: сдача десятой сес
сии. Речь идет о выпускниках, для которых весна -  ответственная 
пора. И теперь, когда экзамены остались позади, настало время 
расставания.

В небольшой уютной 238 аудитории собралась большая семья 
факультета славянской филологии. Трогательными словами от
крыли мероприятие декан факультета А.С.Лавшук и заместители 
деканаТ.А.Кожуринаи В.С.Денисов. Благодарные выпускники вру
чили им специальные дипломы, а своим добрым юмором и тонкой 
иронией порадовали и зрителей, и награждаемых. Много теплых 
слов было сказано и преподавателями всех кафедр факультета.

Не остались в стороне и студенты 1-2-х курсов. Они проявили 
свой талант в создании интересных, запоминающихся образов. 
Конечно, им еще неизвестно то чувство, с которым выпускники по
кидают родные стены, но “ малыши” своими яркими выступлениями 
постарались хоть немного скрасить горечь расставания.

Всех нас охватывает такое чувство, как будто старшие сестры и 
братья, расставшись с детством, покидают отчий дом. И от этого стано
вится очень грустно. Но мы понимаем, что жизнь продолжается и теперь 
нашим выпускникам предстоит кого-то учить и воспитывать так, какучили 
и воспитывали в родном университете. А здесь они получили не только 
прочные знания, но и стали людьми с большой буквы.

Дорогие выпускники, не забывайте родные стены, родной деканат, 
преподавателей и нас, ваших преемников! В добрый вам путь!

Анастасия  ЛАБАДАЕВА , 
студентка 2 курса Ф С Ф .

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО
В апреле состоялась проф сою зная конф еренция, на которой  шла речь об  

улучшении социального положения сотрудников университета. С до кл а д о м  о 
выполнении коллективного договора м е ж д у  проф союзным комитетом и ад м и 
нистрацией МГУ им. А.А.Кулешова выступил ректор  К.М.Бондаренко. Он отметил, 
что социальное партнерство м е ж д у  администрацией и  проф комом университета 
осуществляется через коллективный договор, который предусматривает опре
деленные гарантии работникам, защ ищ ает их  законные права и  интересы.

Главное направление сотрудничества
-  реализация коллективного договора. 
Коллективный договор -  документ, оп
ределяющий характер действия в сфере 
ф инансовой, кадровой, социальной 
политики.

Коллективный договор устанавливает 
дополнительные гарантии, компенсации, 
преимущества с учетом особенностей 
деятельности нашего вуза.

Коллективный договор между профсо
юзным комитетом и администрацией УО 
“ МГУ им. А.А.Кулешова” на 2004-2006 гг. 
был принят на профсоюзной конферен
ции 28 апреля 2004 г.

О сновны м и ра зделам и  д о го в о р а  
были:

> Финансовое обеспечение выполнения 
коллективного Аоговора.

> Организация, нормирование и оплата 
труда.

> Выделение материальной помощи.
> Гарантии занятости и повышение ква 

лификации.
> Создание здоровых и безопасных усло

вий для труда.
> Улучшение жилищно-бытовых условий, 

предоставление льгот отдельным категориям 
работников.

> Создание материальных условий для 
деятельности профсоюза.

В 2005 г. на расширенном заседании 
Совета университета и профкома были 
внесены изменения и дополнения в 
коллективный договор. Эти изменения и 
дополнения связаны:

-  с переводом выплаты заработной платы 
перечислением на карты-счета или во вклады 
филиала АСБ Беларусбанка;

-  с присоединением к университету соци
ально-гуманитарного колледжа;

-  с переводом на контрактную форму 
найма.

Условия оплаты труда, нормы, тарифы, 
расценки, индексация заработной платы 
работников университета независимо 
от вида деятельности устанавливались в 
соответствии с Трудовым законодатель
ством РБ, действующим для работников 
бюджетной сферы.

Выплата заработной платы, согласно 
Коллективному договору, производилась
2 раза в месяц: 19 числа каждого месяца
-  аванс, 4 числа месяца, следующего за 
расчетным -  зарплата.

Выплата аванса производилась в раз
мере не менее 50% тарифной ставки или 
должностного оклада.

Своевременно, несмотря на слож 
ность прошлого года, выплачивались и 
отпускные.

Администрацией университета в насто
ящее время принимаются меры по росту 
заработной платы.

Данные по среднемесячной зарабо
танной плате:
Фактически
составила По университет По отрасли в 

2006 г.

в 2005 г. в 2006 г.

Средне
месячная 
заработ
ная плата

424,5 тыс. 
руб.

541 тыс.
руб.

488,3 тыс. 
руб.

Для ППС 545,6 тыс. 
руб.

714,4 тыс. 
руб.

1094,3 тыс. 
руб.

Среднемесячная зарплата работников 
нашего вуза за 2006 г. выросла по срав
нению с 2005 г. на 27,4%.

Рост заработной платы произошел на 
12% за счет увеличения ставки 1 -го раз
ряда, на 15,4% за счет увеличения выплат 
поощрительного характера.

Расходование 
средств на вы
платы поощри
тельного харак

тера за год

В 2005 г. В 2006 г.
Увеличе

ние соста
вило:

Материальная
помощь

148,9 млн. 
руб.

251 5 млн. 
руб. 68%

П р е м и р о в а 
ние

848,2 млн. 
руб.

1272,4 
млн. руб. 50%

Надбавки 360,665 
млн. руб,

491 2 млн. 
руб. 36%

Выдача материальной помощи, пре
мирование и установление надбавок 
производились согласно коллективному 
договору.

Среднемесячная заработная плата ППС 
нашего вуза за 2006 г. выросла по срав
нению с 2005 г. на 168,8 тыс. руб. (или на 
31%), однако это ниже, чем по отрасли на
379,9 тыс. руб. (или на 34,7%).

Сотрудники нашего университета со
гласно коллективному договору имеют 
частичное снижение стоимости обуче
ния.

Льготы на обучение имеют 35 сотруд
ников: 17человекнадневной, 18человек 
на заочной форме обучения.

Порядок заключения, перезаключения 
контрактов соответствует требованиям, 
изложенным в нормативных документах 
и в коллективном договоре.

Количество работников, в отношении 
которых применяется контрактная форма 
найма на 2.04.07 г. -  702 человека, что 
составляет 63% от всех работающих.

Продлены (перезаключены) контракты 
на срок:

менее 3-хлет 224 человека (32%); 
на Згода 150 человек (21%);
на 4 года 29 человек (4%);
на 5 лет 299 человек (43%).
В контрактах работников предусмотре

ны дополнительные меры стимулирова
ния: повышение тарифной ставки на 1% 
от тарифного оклада и предоставление 
дополнительного отпуска на 1 календар
ный день. К сожалению, ввиду отсутствия 
финансирования, не выполняется второе 
условие перевода на контракт, записан
ное в Декрете Президента от 26 июля 
1999 г. № 29: повышение на величину 
до 50% должностного оклада работника 
(выплаты стимулирующ его характера 
производятся за счет внебюджетных 
источников).

В Соглашении на 2007-2009 гг., под
писанном Министерством образования 
и Председателем ЦК профсоюза, пре
дусматривается обязательство сторон: 
“добиваться выделения бю джетных 
средств для повышения должностных 
окладов работников не менее, чем на 
30% и предоставления дополнительного 
поощрительного отпуска не менее 3-х 
календарных дней” .

Серьезное внимание уделяется мероп
риятиям по охране труда. В соответствии 
с соглашением на реализацию меропри
ятий по охране труда в 2006 г. универси
тетом были израсходованы следующие 
средства:

Израсходовано средств млн. руб.

На мероприятия по охране труда 24,2

На обеспечение средствами индиви
дуальной защиты 4

На компенсацию за работу в небла
гоприятных условиях труда 0,5

Прочие расходы 0,6

в 2005 г. В 2006 г. Увеличение
составило

Предоставле
16 млн. 19,7 млн.но льгот на 23%обучение на 

сумму
руб. руб.

Ежегодно составляется и утверждает
ся план мероприятий по охране труда. 
Выполнение мероприятий по охране 
труда подтверждается составлением 
соответствующих актов.

Таким образом, проделана большая 
работа по выполнению коллективного 
договора, по защите прав и интересов 
работающих.

Дорога в будущее 
Союзного государства

9 мая, вДень Великой Победы, город Могилев приветствовал 
участников Международной информационно-пропагандист
ской акции “Молодежь России и Беларуси -  дорога в будущее 
Союзного государства” .

Агитационный велопробег посвящен 10-летию подписания 
Договора о Союзе Беларуси и России и его Устава. Такое ме
роприятие проводится с целью привлечения внимания молодых 
людей к проблемам объединения двух союзных государств, 
развития культурных связей в молодежной среде, пропаганды 
здорового образа жизни среди молодежи. Основными органи
заторами этого мероприятия выступили Постоянный Комитет 
Союзного государства, Парламентское собрание Союза Беларуси 
и России, администрация города Смоленска и Смоленской 
области, ЦК БРСМ, Молодежный Парламент при Смоленской 
областной Думе.

3 мая акция стартовала в г. Смоленске. Участники велопробега, 
молодые преподаватели, аспиранты и студенты вузов пригранич
ных регионов Российской Федерации проехали более 300 кило
метров по территории Смоленской и Псковской областей, а 6 мая 
их приветствовала Витебская область Республики Беларусь.

В городе Могилеве участники велопробега приняли участие в 
праздничных мероприятиях, посвященных Дню Победы, познако
мились с достопримечательностями города Могилева, а вечером 
состоялась встреча участников акции со студенческим активом 
УО “МГУ им. А.А.Кулешова" в общежитии № 1. В ней также приня
ли участие начальник отдела по делам молодежи Могилевского 
горисполкома Т.М.Денисенко, депутат городского Совета де
путатов, студент 5 курса исторического факультета Е.Богуш. 
Присутствовали на мероприятии ведущий специалист отдела по 
делам молодежи Могилевского облисполкома Т.И.Гришанова, 
представители областного комитета ОО “ БРСМ” . Приветствовала 
участников акции в стенах общежития начальник отдела идео
логической и воспитательной работы нашего университета 
Т.Н.Кузьмина. Она рассказала гостям об истории и традициях 
нашего вуза, об организации деятельности по формированию 
гражданственности и патриотизма у студенческой молодежи 
университета. Освещению некоторых аспектов строительства 
Союзного государства были посвящены выступления Е.Богуша 
и Ю.А.Глебова, заместителя исполнительного директора вело
пробега. Руководители российской делегации также рассказали
о целях данной акции и о ходе ее реализации.

В планаху организаторов велопробега сделать его ежегодным. 
И, возможно, в будущем году его участниками станут активные, 
целеустремленные, не останавливающиеся перед трудностями 
студенты нашего вуза.

Н а ш .ко рр .

СЕГОДНЯ
Третье место, пока...

19 мая в г. Минске проходило открытие Республиканской сту
денческой универсиады-2007, здесь же были подведены итоги 
выступлений спортсменов за 2006 г.

Наш университет по итогам Республиканской универсиады-
2006 занял третье место среди вузов первой группы.

Поздравляем студентов-спортсменов и тренеров-преподава- 
телей сборных команд университета.

Желаем новых побед!

Сделан первый шаг
В марте в нашем универ

ситете  состоялся сем инар 
“ Вопросы использования сов
ременных образовательных 
технологий в учебном процес
се ” . Это первое такого рода 
мероприятие, проведенное 
после реорганизации учебно
методического отдела в учеб
но-методическое управление.

На семинар были пригла
шены проректоры , деканы  
факультетов, заведующие ка
ф едрам и и все ж елаю щ ие 
преподаватели. Семинар от- 
крь!л первый проректор уни
верситета М.И.Вишневский. В 
выступлениях декана ФПиПД 
И .А .Комаровой и завед ую 
щей каф едрой пе д а го ги ки  
Е.И.Снопковой было дано по
нятие образовательной тех
нологии, ее структуры, пред
ставление о классификации 
образовательных технологий. 
Профессор кафедры методи
ки преподавания математики
Н .М .Р огановский  затронул 
проблему современных тех
нологий обучения математике 
и продемонстрировал первый 
в Беларуси электронный учеб
ник по геометрии для 8 класса. 
Начальник отдела информаци
онных технологий Л.И.Сакович 
остановилась на формах ис
пользования в учебном про

цессе информационных техно
логий. Заместитель директора 
университетской библиотеки 
Л .Е.Воронина познакомила с 
возможностями библиотеки 
в информатизации учебного 
процесса. В заключительном 
слове начальник учебно-мето
дического отдела Н.Н.Ващило 
выразила надежду на пр о 
должение встреч по обмену 
методическим опытом. Чтобы 
выяснить перспективы работы 
семинара, присутствовавшим 
было предложено ответить 
на ряд вопросов и высказать 
свои пожелания относительно 
его дальнейшей работы. Боль
шинство заполнивших анкету 
признало работу семинара 
полезной. Были высказаны 
пожелания в дальнейшем бо
лее подробно остановиться 
на особенностях конкретных 
образовательных технологий 
и придать сем инару более 
практическую направленность, 
а также и предложения поде
литься личным опытом приме
нения современных образова
тельных технологий.

Работа семинара позволила 
отделу наметить более конк
ретные шаги своей дальней
шей работы.

Н.Н.ВАЩ ИЛО.

Психология XXI века
19-21 апреля 2007 г. в Санкт-Петербургском государственном 

университете прошла X международная научно-практическая 
конференция “Психология XXI века” . По приглашению факультета 
психологии и Санкт-Петербургского психологического общества 
в работе конференции принял участие Старовойтов А.Л. старший 
преподаватель кафедры специальных психолого-педагогических 
дисциплин, в прошлом выпускник этого факультета. Он выступил 
с научным докладом “Социальные репрезентации собственных 
ожиданий у молодежи” нашего университета.

Конференция прошла в рамках обсуждения актуальных и не так 
широко изученных в Беларуси проблем социальной, юридичес
кой, экономической, политической отраслей психологической 
науки. В рамках конференции проходили заседания тематических 
секций, круглых столов, мастерских, стендовых докладов.

В принятой резолюции акцент сделан на то, что “миром правит” 
эмоциональный интеллект и что беспрецедентное изменение 
условий жизни человека в XXI веке и появление новых техноло
гий получения информации требует нового, совершенно иного 
содержания и форм обучения.

А.Л. СТАРОВОЙТОВ.
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15 МАЯ -  МЕЖ ДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЕМЬИ

крспкмтя -
КРЕПКОЕ
т ш т т в а

В жизни каждого человека насту
пает момент, когда он спрашивает 
себя: кто я и откуда? Бережно храня
щиеся в семье старинные предметы 
и документы, являясь скромными 
напоминаниями о людях и их жизни, 
заставляют задуматься. Лица из да
лекого прошлого, которые смотрят 
на нас со старых фотографий, натал
кивают на необходимость выяснить, 
кем же они были?

“Семейная летопись” -  под таким 
названием проходил конкурс твор
ческих работ, в котором приняли 
активное участие студенты, препода
ватели, учащиеся педколледжей.

15 мая в зеркальном зале состо
ялся вечер "Крепкая семья -  креп
кое государство” , на котором были 
подведены итоги этого конкурса. 
Работы, представленные на конкурс, 
совершенно разные; это поэтические 
произведения, фотоальбомы, сочи
нения, летописи, но всех их объеди
няет творческое начало, интерес к 
проблеме, поиск, чувство гордости 
за своих предков, за свою семью.

По мнению жюри, многие работы
-  это размышление о судьбе че
ловека, государства. Ведь семья
-  это колыбель человека. Здесь он 
соверш ает свои первые шаги на 
пути нравственного, эстетического, 
политического, философского мира. 
Семья -  это школа жизни, школа 
труда, школа поколений.

В.И.Попов вручил дипломы рек
тората победителям: 1 место было 
присуждено Анне Беседе (студентке 
иняза) за работу “ Семейная ле
топись” , 2 место -  Марине Драбо 
(студ е нтке  педф ака) за работу 
“Апошняя з Замбжыцкіх” , 3 место
-  Алексею Богатыреву (студенту 
факультета физвоспитания) за ра
боту “ Воспоминание” . Специальным 
призом  о р гком и те та  за лучшее 
поэтическое раскрытие темы были 
отмечены стихи Т.Г.Михальчук, зав. 
кафедрой русского языка.

Лучшие работы будут опубликова
ны в газете “Універсітэцкі веснік” .

Поздравляем победителей кон
курса “Семейная летопись” и всех, 
кого объединяет это емкое, доброе 
слово -  семья!

Ж и зн е н н о е  кр е д о : славянские 
корни.

Еще в 70-е гг. молодая чета при
ехала из Воронежа в гостеприимную 
Белоруссию. Оба учились на филфаке 
в Воронежском пединституте.

Ю лия С еменовна р а сска зы в а 
ет:

-  Любовь к слову с раннего детства 
прививала мать: школьная учитель
ница. Я и мой муж продолжили пре
подавательскую стезю; 2 сыновей 
окончили филфак, один из них учился 
в аспирантуре в Москве и на данный 
момент работает в Академии педнаук; 
второй, к сожалению, работает не по 
специальности, но его сын Олег явля
ется продолжателем филологической 
династии. Второй внук -  студент 
Московского строительно-архитек
турного института, специальность
-  худож ественная реставрация. 
Внучка пошла по медицинской линии, 
но есть надежда, что правнучка станет 
продолжателем нашего дела, т.е. уже 
пятое поколение.

-  К т о  же способствовал внуку Олегу 
в выборе специальности филолога?

Ю .С.: -  Наш внук Олег учится на 3 
курсе русского отделения, самосто
ятельно определился с выбором про
фессии. Уже в школе стал увлекаться 
чтением художественной литературы. 
Очевидно, наши разговоры в семье об 
учебе, работе, творчестве каким-то 
образом повлияли на него.

Б .С .: -  Тем более, что наша о г
ромная домашняя библиотека до 
настоящего времени пополняется 
литературой, которую сын присылает 
из Москвы.

-  Чем, на ваш взгляд, отличаются 
современные студенты от тех, с кото
рыми вам довелось работать?

Ю .С.: -  Пассивностью. В наше вре
мя жизнь бурлила, мы жили жизнью 
студентов, были близки к ним, дру
жили. И студенты были скромными 
и воспитанными. Нас приглашали на 
студенческие свадьбы.

До сих пор перезваниваемся со

своими друзьями из Воронежского 
пединститута. Мы в свое время кон
тактировали с преподавателями, ко
торые подавали пример вежливости и 
уважениядругкдругу: мужчины-про-

РСФСР и РБ.
В 70-80-е гг. студенты были дру

гими, у них тяга к знаниям была 
исключительной. Студенты оф ор
мляли стенгазеты, устраивали чи
тательские конф еренции, учени
ческие лектории. Организовывали 
просмотры кинофильмов на лите
ратурные темы. Будучи деканом, 
я организовы вал  для студентов

бесплатные литературные экскур 
сии в Михайловское (А.С.Пушкин), 
Спасское-Лутовиново(И.С.Тургенев), 
вТарханы (М.Ю.Лермонтов) идр., что 
развивало и духовно обогащало сту

дентов. Мы боролись за сохранение 
интеллектуалов. Кстати, кафедре 
русской и зарубежной литературы 
мы передали 650 книг, накопленных 
за 15 лет.

Ю.С, вспомнила имена студентов, 
своих воспитанников, которые уже 
многого добились в жизни. С какой 
теплотой, искренностью и волнением 
говорили они о преподавателях уни
верситета -  своих учениках!..

Е.И.Бубенцова -  прекрасно читала

стихи, участвовала в постановке пьес; 
Е.К.Сычова -  интересно оформляла 
стенгазеты; А.Н.Макаревич -  органи
зовал театр, отличный чтец; Н.П.Бузук 
и Н.Н.Коротков участвовали в худо
жественной самодеятельности.

М ногие из учеников защищали 
диссертации в Москве, часть рабо
тает в БГУ.

-  Как вы думаете, в чем плюсы и 
минусы современной системы обу
чения?

-  Б .С.: -  Я сожалею о том, что, хотя 
сейчас наш МГУ готовит специалис
тов, которым предстоит работать, в 
основном, в школах, часы по мето
дике преподавания русского языка и 
литературы сокращают.

-  Юлия Семеновна, Вы всегда  
находились рядом с мужем и дома 
и на работе. Это тяжело совмещать 
личные интересы с профессиональ
ными?

-  Ю .С.: -  Занимая должность де
кана, Борис Семенович не делал мне 
никаких скидок, как и всем коллегам. 
Вообще, он мягкий, общительный 
человек.

-  В вашем понимании “золотая" 
пара -  это?..

Ю .С .: Это возможность больше 
читать и перечитывать книги, по-дру
гому переосмысливать ценности.

-  Ваши пожелания студентам и 
преподавателям.

Ю .С.: -  Преподавателям желаем 
быть ближе к студентам, сеять разум
ное, доброе, вечное.

Б .С .: Желаем молодому поколе
нию ощущать себя на голову выше, 
быть любознательными и целеуст
ремленными.

-  Спасибо Вам за приятную беседу! 
Пусть в вашем доме всегда царят 
спокойствие, гармония и любовь. 
Здоровья, долгих и счастливых лет 
жизни вам и вашим близким.

Беседовала И. НЕКРЫЛ ОВД.
Ф ото  П.САВЕЛЬЕВА.

День кафедры
В классическом университете роль кафедры 

значительно усиливается в связи с тем, что она 
курирует учебно-воспитательный процесс по 
определенной научно-педагогической специали
зации. Это создает необходимость представлять 
интересы и достижения кафедры перед широкой 
аудиторией студентов, преподавателей и сотруд
ников университета. Одной из возможных форм 
такого представления является проведение дней 
кафедры.

24 апреля текущего года на физико-матема
тическом факультете проводился день кафедры 
физики и технических дисциплин (ФТД). В рам
ках дня кафедры все преподаватели проводили 
открытые занятия, была организована выставка 
учебных пособий, методических рекомендаций, 
научных работ студентов, удостоенных первой, 
второй и третьей категорий на республиканских 
конкурсах, научных и научно-ме~одических пуб
ликаций студентов и преподавателей.

Инф ормация о составе кафедры, научных 
интересах и о студентах специализации “ Мето

дика преподавания физики и информатики” была 
представлена в выпуске стенной газеты физико
математического факультета, подготовленной 
сотрудниками кафедры и студентами.

Проведение дня кафедры ФТД вызвало инте
рес у студентов факультета, преподавателей и 
сотрудников университета, что позволяет судить, 
что такая форма представления кафедры является 
эффективной и значимой.

В.М . КРОТОВ, 
зав. каф едрой Ф ТД.

ш  ш ш щ ,

Под таким жизненным девизом идут уже более 55 лет бок о бок супруги 
Бесчеревных Юлия Семеновна и Борис Семей ~>вич.

В момент быстро разворачивающейся искренней беседы я смотрела на 
их счастливо улыбающиеся лица и с  гордостью осознавала, что я студентка 
факультета славянской филологии, славного своими выдающимися личнос
тями, людьми интеллигентными. Я попыталась раскрыть смысл высказанной 
фразы Н.Эйдельмана: "Интеллигент-  это тот человек, для которого система  
духовных ценностей выше, чем материальных".

фессора приветс
твовали студенток, 
снимая передними 
шляпы.

-  Расскажите о 
вашей преподава
тельской деятель
ности в институте.

Б.С.: -  Я прошел 
за 53 года трудовой 
деятельности в ву
зах путь от рядово
го преподавателя 
до проректора по 
учебной и научной 
работе. 15 лет за
ведовал кафедрой 
языка и литературы и 10 лет был дека
ном филфака, Отличник Просвещения

ойтттш ш ї шірш
С 1 марта 2007 г. введен в действие 

П роцессуально-исполнительны й 
кодекс об административных пра
вонарушениях Республики Беларусь 
(далее -  ПИКоАП).

В связи с этим назрела необходи
мость дать общую характеристику 
некоторым ключевым положениям 
рассмотрения дел об администра
тивных правонарушениях, так как они 
в определенной степени затрагивают 
права и обязанности всех участни
ков административно-деликтного 
процесса.

Итак, главы 1,2 ПИКоАП закрепляют 
задачи, принципы административ
ного процесса, дают разъяснение 
отдельных терминов, используемых 
в настоящем Кодексе.

Необходимо также выделить главу
3, которая определяет органы, ве
дущие административный процесс, 
а также подведомственность дел об 
административных правонарушени
ях. Так, дела об административных 
правонаруш ениях уполномочены  
рассматривать 27 органов. Следует 
знать, что статья 3.30 ПИКоАП опре
деляет лиц, уполномоченных состав
лять протоколы об административных 
правонарушениях. Такими полно
мочиями наделены должностны е 
лица 68 органов, а также судебный 
исполнитель, секретарь судебного 
заседания, следователь, дознава
тель, прокурор и некоторые другие 
должностные лица.

Кроме этого, важно помнить, что в 
соответствии со статьей 3.31 адми
нистративный процесс ведется, как 
правило, по месту совершения пра
вонарушения, в отдельных случаях по 
месту жительства, службы или регис
трации транспортного средства.

Вним ательного  рассм отрения  
требует глава 4, в которой определя
ются участники административного 
процесса, их права и обязанности: 
лица, в отношении которого ведется 
процесс, потерпевшего, защитника, 
законного представителя, свидетеля,

эксперта, специалиста, переводчика, 
понятого. Так, следует знать, что 
лицо, в отношении которого ведется 
административный процесс, имеет 
право давать объяснение или отка
зываться от дачи объяснений, иметь 
защитника, подавать жалобу, в то же 
время обязано являться по вызову 
судьи, должностного лица, ведущего 
административный процесс. Кроме 
того, следует помнить, что действия 
органов, ведущих административный 
процесс, могут быть обжалованы в 
течение всего срока административ
ного процесса. Жалоба на действия 
органа, ведущего административный 
процесс, рассматривается в течение 
пяти дней со дня ее поступления.

А сейчас остановимся на мерах 
обеспечения адм инистративного 
процесса, которые направлены на 
пресечение правонарушений, уста
новление личности лица, в отношении 
которого ведется процесс, своевре
менного и правильного рассмотрения 
дела и исполнения постановления по 
делу. К ним относятся:

1. Административное задержание 
физического лица на срок не более 3 
часов. Вместе с тем, на срок свыше 
3 часов, но не более, чем на 72 часа 
могут быть задержаны: физическое 
лицо, совершившее правонаруше
ние, за которое в качестве взыскания 
предусмотрены административный 
арест, депортация; физическое лицо, 
находящееся в общественном месте 
в состоянии алкогольного опьянения 
или в состоянии, вызванном пот
реблением наркотических средств, 
психотропных, токсических или дру
гих одурманивающих веществ, -  до 
вытрезвления: военнослужащие, со
вершившие правонарушение, -  до 
передачи командиру воинской части; 
психически больные, совершившие 
административные правонарушения,
-  до передачи в организации здра
воохранения; физическое лицо, на
рушившее пограничный режим, -  до 
установления личности; иностранные 
граждане и лица без гражданства

задерживаю тся до установления 
личности; в целях обеспечения де
портации могут задерживаться лица 
с санкции прокурора на срок, необхо
димый для депортации.

2. Личный обыск проводится лицом 
того же пола, что и задержанный, с 
участием двух понятых.

3. Наложение ареста на имущество 
осуществляется судьей или долж
ностным лицом, ведущим процесс в 
присутствии собственника, а в случае 
отсутствия этого лица -  в присутствии 
двух понятых.

4. Изъятие вещей и документов, ко
торые обнаружены при задержании, 
личном обыске, осмотре и в других 
случаях, осуществляется должнос
тным лицом, ведущим администра
тивный процесс.

5. Задержание и принудительная 
отбуксировка (эвакуация) транс
портного средства осуществляется 
на охраняемую стоянку. Затраты, 
связанные с отбуксировкой и его 
хранением, возмещ аются лицом, 
совершившим правонарушение.

6. О тстранение от управления 
транспортным средством физичес
кого лица, если есть достаточные ос
нования полагать, что оно находится 
в состоянии алкогольного опьянения 
либо в состоянии, вызванном потреб
лением наркотических средств.

7. Привод осуществляется в случае 
неявки по вызову без уважительной 
причины физического лица, в отно
шении которого ведется админист
ративный процесс. Привод не может 
осуществляться в ночное время (про
межуток времени с 22.00 до 06.00). Не 
подлежат приводу несовершеннолет
ние до 16 лет, беременные женщины 
и больные.

8. Удаление из помещения, в кото
ром рассматривается дело об адми
нистративном правонарушении лиц, 
которые не подчиняются законным 
распоряжениям должностного лица, 
ведущего процесс.

Следует уделить внимание обсто
ятельствам, исключающим адми

нистративный процесс, которыми 
являются: отсутствие событий пра
вонарушений, отсутствие в деянии 
состава правонарушения, истечение 
срока наложения взыскания, приня
тие законодательного акта, устра
няющего административную ответс
твенность, недостижение возраста 
административной ответственности, 
невменяемость физического лица, 
отсутствие заявления потерпевшего, 
наличие по данному факту постанов
ления о наложении взыскания, недо
казанность виновности физического 
лица, смерть лица, совершившего 
деяния и др.

Особого внимания заслуживает 
положение статьи 10.3 ПИКоАП, пре
дусматривающее возможность нало
жения предупреждения или штрафа, 
не превы ш аю щ его двух базовы х 
величин, без составления протокола
об административном правонаруше
нии, если физическое лицо признало 
себя виновным и выразило согласие 
на уплату штрафа и возмещение при
чиненного им вреда.

Белорусский законодатель принял 
принципиальное положение о по
рядке вызова и опроса несовершен
нолетних. Так, вызов лиц, не достиг
ших шестнадцатилетнего возраста, 
производится через их родителей 
или иных законных представителей. 
При опросе несовершеннолетнего в 
возрасте до четырнадцати лет, а по 
усмотрению лица, ведущего адми
нистративный процесс, при опросе 
несовершеннолетнего в возрасте от 
14-ти до 16-ти лет обязательно при
сутствие педагога.

Следует не забывать о том, что 
осмотр жилища и иного законного 
владения производится только с 
согласия собственника и в его при
сутствии, а при отсутствии согласия
-  по постановлению органа, ведущего 
административный процесс, с санк
ции прокурора, которое должно быть 
предъявлено до начала осмотра и с 
участием понятых.

В соответствии с положениями

главы 11 ПИКоАП о рассмотрении 
дел об административных право
нарушениях дела рассматриваются 
в пятнадцатидневный срок со дня 
получения органом, уполномоченным 
его рассматривать. Отдельные дела 
имеют сокращенный срок рассмотре
ния. Рассмотрев дело, орган выносит 
одно из следующих постановлений:
о наложении административного 
взыскания; о прекращении дела об 
административном правонарушении;
о передаче дела по месту работы 
для привлечения к дисциплинарной 
ответственности.

Необходимо иметь в виду, что 
постановление по делу об адми
нистративном правонарушении, не 
вступившего в законную силу, может 
быть обжаловано в вышестоящем 
органе или в суде, а также может 
быть опротестовано прокурором . 
Жалоба (протест) подается в течение 
10-ти дней со дня объявления лицу, 
привлекаемому к административной 
ответственности, за исключением 
постановления о наложении взыс
кания в виде административного 
ареста либо депортации, которое 
может быть подано в течение 5 суток. 
Жалоба (протест) рассматривается в 
месячный срок со дня поступления, а 
постановление об административном 
аресте либо депортации -  в трех
дневный срок. А жалоба (протест) 
на вступивш ее в законную  силу 
постановление может быть подана в 
течение 6 месяцев со дня вступления 
в законную силу.

Положительным является и то, что 
настоящим Кодексом (гл. 15-22) так
же регулируется исполнение поста
новлений о наложении взысканий.

Вывод, как мы видим, можно сде
лать только один: настоящий Кодекс 
направлен на решение проблемы 
полноты обеспечения прав граждан, 
появления уверенности в компетент
ной защите его законных интересов и, 
соответственно, уважения к органам, 
осуществляющим административно
деликтный процесс.

В.И.МУРЗИЧ, 
ст. преподаватель кафедры  

правоведения.
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Здоровье -  важная составляющая 
нашего организма. От нашего пов
седневного образа жизни, его харак
тера зависит и состояние. Здоровый 
человек -  долгая и счастливая жизнь 
с минимальным риском развития 
болезней.

Всем известно, что в Беларуси 
проводится акция “За здоровый об
раз жизни” . И, конечно, она не обош
ла нас. Студентам не безразлично 
состояние своего здоровья и близких 
людей. Они стараются уделять ему 
как можно больше внимания, и по 
их просьбе проводятся различные 
мероприятия, консультации и круг
лые столы.

Вот, например, 12 апреля в об
щежитии № 1 проводился круглый 
стол на тему: “Здоровое питание” . 
С туденческий актив общ ежития 
пригласил в качестве консультанта 
Ольгу Антоновну Радькову, врача 
здравпункта при университете.

С каким вниманием и интересом 
слушали студенты Ольгу Антоновну! 
Она подробно рассказала о рационе 
питания, о полезности-неполезности 
продуктов, наличии в них различных 
витаминов и минералов, подчерк
нув, что “очень важно, чтобы в пище 
присутствовали белки и жиры, но в 
определенном количестве. Ведь не
которые люди, постоянно сидящие на 
диете, вовсе исключают из рациона 
эти вещества, что, в свою очередь, не 
приносит здоровью положительных 
результатов".

Конечно, собравшихся интересо
вал вопрос о диетах. Эта проблема 
всегда актуальна. Ольга Антоновна 
сказала, что, для того чтобы похудеть, 
не обязательно использовать диеты. 
Они наносят ущерб организму. Луч
ше один раз в день делать небольшую 
пробежку или отдавать предпочтение 
ходьбе вместо автобусов.

Эта встреча очень заинтересовала 
студентов. И в дальнейшем планиру
ется проведение подобных меропри
ятий с врачами-специалистами. Для 
нас это очень важно, ведь мы -  за 
здоровый образ жизни!

Елена Ж андарова, 
студентка 1 курса Ф С Ф

-  Татьяна Ф едоровна, скажите, 
п о ж а л у й с та , что п р е д с та в л я е т  
собой проф сою зная организация  
студентов МГУ?

-  Первичная профсоюзная органи
зация студентов насчитывает в своих 
рядах 4294 члена, что составляет 
96% от общего числа обучающихся 
в университете и включает 11 проф
союзных бюро факультетов, более 
210 профсоюзных групп. Выборность 
проф союзных органов позволяет 
привлечь для работы в организацию 
лучших студентов (неформальных 
лидеров).

-  На что направлена д е я те л ь 
ность проф кома?

-  Основным направлением д е 
ятельности проф союзной студен
ческой организации является защита 
социально-экономических прав и 
интересов членов профсоюза. За
частую решить вопрос невозмож
но без тесного взаимодействия с 
руководством университета. Для 
нормальной совместной работы рек
тората и профсоюзной студенческой 
организации с 1996 года в универси
тете действует “Соглашение между 
комитетом первичной профсоюзной 
организации студентов Могилевско
го государственного университета и 
учреждением образования “Могилев
ский государственный университет 
им. А.А.Кулешова” -  нормативный 
документ, в котором оговариваются 
взаимные обязательства сторон по 
регулированию учебных отношений,

Р Е А Л Ь Н А Я  П О М О Щ Ь
Что нужно сделать для того, чтобы социально-эконом ические права студентов -  членов проф сою за -  были 

защищены, чтобы жизнь их стала лучше и  веселей? О б этом мы б еседуем  с  председателем  студенческого  
проф ком а Татьяной Ф едоровной Новицкой.

по защите социально-экономи
ческих прав и интересов,охране 
труда и здоровья обучающихся 
и т.д.

-  К ак я поняла, главное направ
ление в деятельности проф сою за  
студентов -  это защ ита социаль
н о -эконом ических прав и  интере
сов студентов. Каким  образом  это  
осущ ествляется?

-  Профком студентов выступает 
от лица своих членов профсоюза и 
защищает их права. Так, профком 
выдвигает своих представителей 
в составе советов университета, 
факультетов, ректората, различных 
комиссий по заселению студентов 
в общежитие, по снижению оплаты 
за обучение, по оздоровлению, по 
распределению  выпускников, по 
питанию. В этих комиссиях предста
вители профкома пользуются правом 
голоса. Это говорит о том, что мнение 
проф союзной организации не и г
норируется, а определяется в ходе 
открытого двустороннего диалога, с 
учетом предложений обеих сторон.

Проф ком студентов совместно 
с администрацией университета, 
отделом идеологической и воспита
тельной работы принимал активное 
участие в разработке различных 
нормативных документов: Устава 
университета, Правил внутреннего 
распорядка, Положения о переводе 
и снижении оплаты за обучение, По
ложения об общежитиях и др.

Пристальное внимание уделяет 
профсоюз студентам, обучающимся 
на платной основе, а их 1526. Со
гласно соглашению, эти студенты 
получили право на премирование за 
отличную учебу и активное участие 
в общественной жизни, на оказание 
материальной помощи в случае смер
ти близких родственников. Перевод 
студентов на обучение за счет бюд
жетных средств и снижение платы за 
обучение осуществляется при непос
редственном участии профсоюзной 
организации (председатель профко
ма является секретарем комиссии). 
Так, за 2005-2007 год было рассмот
рено 346 заявлений, и 253 студентам 
была снижена оплата за обучение 
от 10% до 60%. Мы стараемся не

ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ
оставлять ни одного заявления без 
внимания и отстаиваем интересы и 
права каждого студента.

- А  какие ещ е проблемы студен
ческой ж и зн и  реш ает проф ком  и 
насколько успеш но?

-  Работа профкома студентов ве
дется по следующим направлениям: 
спортивно-оздоровительное,органи
зационно-массовое, жилищно-быто
вое, культурно-массовое, контрольза 
работой столовой и буфетов универ
ситета и др.

Так, комиссия по организационно
массовой работе (возглавляет сту
дентка физмата Л.Королева) прово
дит работу по вовлечению студентов 
в профсоюз, усилению мотивации 
профсоюзного членства, осущ ест
вляет контроль за периодичностью 
заседаний комиссий, выполнением 
планов работы, организует семина
ры и учебу, оказывает методическую 
помощь структурным профсоюзным 
звеньям, осущ ествляет контроль 
выполнения планов и решений об
ластного комитета, Центрального 
комитета и Федерации профсоюзов.

Особое внимание уделяется работе 
с обращ ениями студентов. Боль
шинство обращений студентов ка
сается таких насущных проблем, как 
компенсационные выплаты, жилищ
но-бытовые (заселение, выселение, 
условия проживания), работа пунктов 
общественного питания, распределе
ние студентов, назначение стипендий 
и надбавок.

Профком контролирует работу 
столовых № 29 и № 86 и буфетов 
университета. Создана комиссия 
общ ественного контроля во главе 
с В.В.Гелясевич и С.В.Спириным. 
Регулярно осущ ествляю тся р е й 
ды-проверки столовых и буфетов с 
последующим составлением актов, 
выявляются недостатки, проводится 
анкетирование студентов на предмет 
качества питания и обслуживания.

На заседание ректората профком 
студентов готовил вопрос о работе 
комбината общественного питания, в

результате чего в учебном корпусе 
А 1а установлены столики и стулья, 

^  оборудован буфет в общежитии 
№ 4. Значительно улучш илось 

качество питания и обслуживания 
студентов. Тем не менее, здесь еще 
достаточно проблем и профсоюзному 
комитету есть над чем работать.

-  Скажите, насколько деятель
ность проф сою зного комитета на
правлена на укрепление здоровья  
студентов?

-  Важнейшим направлением де 
ятельности студенческой проф со
юзной организации были и остаются 
забота об укреплении  здоровья 
наших студентов. В вузе действует са
наторий-профилакторий на 50 мест, 
предназначенный для проведения 
лечебной и оздоровительной работы 
среди студентов без отрыва от уче
бы. Студенты получают бесплатные 
медикаменты, доступ в стом ато
логический кабинет и трехразовое 
питание. Стоимость путевки состав
ляет 15% от реальной стоимости, т.е. 
38000 рублей. В связи с этим у нас 
появилась проблема распределения 
путевок. Чтобы ее решить, по хода
тайству профкома членам профсоюза 
оказывается материальная помощь 
из средств стипендиального фонда 
и фонда проф союзного комитета. 
Питание осуществляется теперь не 
только в 86 столовой, но и в 29, что 
позволяет студентам факультетов 
физвоспитания, экономики и права, 
педагогического экономить время.

Большое внимание уделяется ра
боте с студентами-сиротами, мало
имущими, пострадавшими от аварии 
на ЧАЭС, инвалидами, семейными 
студентами. Профком совместно с 
администрацией оказывает мате
риальную помощь, выделяет бес
платные путевки в оздоровительные 
учреждения, студенты-сироты полу
чают в профкоме единые билеты на 
право бесплатного проезда во всех 
видах общественного транспорта, 
посещения кинотеатров и музеев. 
Пострадавшие от катастрофы на 
Чернобыльской АЭС получают ком
пенсацию  за неиспользованны е 
путевки и 50% надбавку к стипендии. 
К Новому году профком организует и

^ К о м й і ш ^

Никто не забыт, 
ничто не забыто...

25-27 мая состоится велопробег 
“ По местам боевой Славы Могилев- 
щины", организаторами которого 
выступают Комитет БРСМ универси
тета и историко-патриотический клуб 
“Память” . Запланировано посещение 
поселка Благовичи Чаусского района 
с проведением митинга возле па
мятного знака погибшим студентам 
МГПИ в борьбе с немецко-фашист
скими захватчиками. Все желающие 
могут принять участие в пробеге, но 
на своем железном коне!

Трудовой семестр!
25 мая на “Площади Звезд” города 

Могилева пройдет торжественное 
открытие Трудового семестра -  2007. 
В данном мероприятии будут участ
вовать и студенты нашего вуза -  учас
тники студенческих педагогических, 
строительных и сервисных отрядов. 
Этим летом наши отряды будут рабо
тать как в оздоровительных лагерях 
Беларуси, так и в городе Анапа, Рос
сийской Федерации. Впервые вэтом 
году сформирован строительный 
студенческий отряд “ МГУ-строй-1" 
им. Героя Советского Союза, Героя 
Социалистического Труда Кирилла 
Прокофьевича Орловского. Стройот
ряд будет работать в Быховском 
районе п. Дуброво.

Встречаем гостей
С 6 по 8 июня в Могилевской облас

ти состоится республиканский актив
ОО “ БРСМ” на тему: “БРСМ: иннова
ционная деятельность в работе” . 7 
июня лидеры вузовских “первичек”
ОО “БРСМ” посетят наш университет. 
В рамках посещения активом нашего 
вуза в музее университета будет 
торжественно открыта страничка ис
тории молодежного движения вуза, 
которую подготовили члены клуба 
“Память" и сотрудники музея. Кроме 
того, участники актива познакомят
ся с работой волонтерского отряда 

{ по работе с “трудными подростка
' ми” , закрепленными за “первичкой” 

БРСМ” университета и поучаствуют 
в социологических исследованиях, 
которые подготовила социологи
ческая научно-творческая группа 
университета.

частично финансирует комплектацию 
подарков для детей студентов, у нас 
их около 90. При непосредственном 
участии профкома стало традицией 
проведение 14 октября Дня матери,
15 мая Дня семьи.

-  П роводит л и  проф ком  м ероп
риятия, в которы х студенты  м огут  
проявить себя, показать свои твор
ческие способности?

-  Профком не только финансирует 
мероприятия, но и проводит свои.

В этом году проходил 12 по счету 
конкурс первокурсников “Давайте 
познакомимся” , целью которого явля
ется выявление потенциальных лиде
ров и талантливых студентов. Проф
ком студентов не только оказывает 
постоянную помощь в организации и 
проведении таких мероприятий, как 
“ Звездный путь” , “Мисс университет” , 
“Лучший будущий учитель года” , но и 
учреждает призы.

Стали традиционными акции “По
мощь ветерану", “ Поделись теплом 
души своей” , слеты волонтеров, в 
которых профком принимает непос
редственное участие. Совместно с ад
министрацией студенческого городка 
проводится работа по улучшению 
жилищных условий в общежитиях, 
контролируются вопросы заселения. 
За последние несколько лет условия 
жизни студентов значительно улуч
шились: сделан ремонт, обновлена 
материально-техническая база, за
куплена и отремонтирована мебель, 
приобретено другое необходимое 
оборудование. Профком проводит 
конкурс на лучшую комнату в общежи
тии, подводит итоги этого конкурса и 
награждает победителей.

Регулярно приобретаются билеты 
в драматический и кукольный театры, 
кинотеатры с оплатой для членов 
профсоюза 50%, закупаются суве
ниры для проведения мероприятий в 
студенческих общежитиях. В феврале 
совместно с профкомами Белорус
ско -Р осси й ско го  университета и 
университета продовольствия для 
профсоюзных лидеров было органи
зовано мероприятие, посвященное 
23 февраля и 8 Марта в боулинг-клубе 
“ Материк” . Были организованы поез
дки в город Киев, Москву, а недавно 
посетили Беловежскую пущу, музей 
природы и город-герой Брест.

Таким образом, профком студентов 
проводит активную работу по защите 
прав и интересов студентов, органи
зации их отдыха и досуга.

Беседовала Л .И .Ш ИШ АКО ВА

3 мая 2007 года состоялось выез
дное занятие школы студенческого 
актива “Лидер" на тему: “ Патриоти
ческое воспитание студенческой мо
лодежи: состояние и перспективы". 
Подобные занятия проводятся уже 
шестой год подряд и стали доброй 
традицией университета. На этот раз 
представители студенческого актива 
посетили один из древнейших горо
дов Беларуси-Кричев.

Программа поездки была очень на
сыщенной: она предполагала встречу 
с представителями администрации 
г. Кричева, экскурсию по городу и в 
краеведческий музей, беседу с вы
пускниками Кричевского областного 
лицея. Но самым важным мероприя
тием было посещение приюта в Беле, 
где воспитываются дети из социально 
неблагополучных семей. Студентами- 
волонтерами Светланой Буланьковой 
и Полиной Дорожкиной (факультет 
славянской филологии) была подго
товлена интересная программа для 
воспитанников приюта. Забавные 
игры и спортивные конкурсы помогли 
оживить ребятишек и озарили их лица 
счастливыми улыбками. С чувством 
благодарности хочется отметить 
студентов факультетов славянской 
филологии, исторического, естест
вознания, иностранных языков, соб
равших для приюта игрушки, вещи, 
сладости и канцтовары.

Приветливо встретили слушателей

школы студенческого актива “Лидер" 
представители Кричевской адми
нистрации, поведав о достижениях и 
перспективах развития города.

Экскурсия по городу была инте
ресной и познавательной, хотя с 
сожалением следует отметить, что 
знаменитый дворец князя Потемки
на в настоящее время находится на 
реставрации. Однако все участники 
поездки пришли к выводу, что у них 
будет повод вернуться еще раз. Кра
еведческий музей города порадовал 
богатством экспонатов.

Беседа с вы пускникам и лицея 
прошла оживленно и, думается, не 
была напрасной: лицеисты узнали 
об основных направлениях работы 
и традициях нашего университета. 
Особенно большой интерес у них 
вызвали выступления студентов, 
которые настолько хвалили свои 
факультеты, что едва не разгорелась 
“творческая” дискуссия на тему: “Чей 
факультет лучше” . Так что с уверен
ностью можно сказать, что кто-то 
из выпускников лицея выберет для 
поступления именно наш вуз.

В конце поездки были подведены 
итоги работы школы студенческого 
актива “Лидер” за 2006-2007 учебный 
год. Выпускники были награждены 
памятными подарками, а остальные 
участники поездки -  небольшими 
сувенирами.

Хочется отметить, что подобные 
поездки помогают воспитывать пат
риотизм у студенческой молодежи, 
формировать у нее активную граж
данскую позицию и чувство гордости 
за свою Родину.

P.S. Выражаем благодарность 
А.Иваненко (5 курс, ф изико-мате
матический факультет) за оказание 
помощи в организации поездки.

Координационны й  
студенческий совет.
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Очень интересную  и п о зн а ва 
тельную экскурси ю  организовал 
наш университет в Минск. Дело в 
том, что 20 апреля студенты 1 кур
са эконом ического  факультета и 
члены студенческого Парламента 
МГУ “заседали" в Палате предста
вителей Национального собрания 
Республики Беларусь, притом одни, 
без депутатов. После этого было 
еще много интересного.

По инициативе депутата Палаты 
п р е д с та в и те л е й  Н .П .А вд е евой  
студенты посетили Овальный зал. 
Цель этой поездки была учебно
познавательная. Наталья Петровна 
рассказала студентам, как прово
дится депутатская сессия Палаты 
представителей, как проходит го 
лосование по автоматизированной 
систем е. Наприм ер, перед тем, 
как попасть депутату в Овальный 
зал, необходим о за р е ги с тр и р о 
ваться. Только после это го  ему 
выдается карточка в фойе Д ома 
Правительства, которую он встав
ляет в специальное устройство за 
рабочим местом в столе. Тогда за
горается лампочка, и депутат имеет 
право голосовать.

Студенты могли сфотографиро
ваться в Овальном зале за трибу
ной, представляя, наверное, что ра
ботают там и читают законопроект. 
Правда, сидеть за личным местом 
Президента Республики Беларусь 
и делать фотоснимки запретили в 
целях безопасности.

П о с л е  п о с е щ е н и я  Д о м а

Правительства мы отправились в 
Белорусский государственный му
зей народной архитектуры и быта, 
основанный в 1976 году. Это один 
из самых больших музеев по пло
щади. Он находится под Минском. 
Здесь представлена деревянная 
архитектура XVIII -  начала XX века. 
Когда мы зашли на территорию  
музея, то очутились в деревнеХУШ 

века. Расположение домов, разме
ры улиц -  все это соответствовало 
деревушке тех веков. Дома сохра
нились с XVIII-XIX веков и были при
везены из разных уголков Беларуси, 
а также из Смоленской области. В 
дом можно было зайти, посмотреть 
интерьер. Даже на столе была каша, 
сало, блины. Подойдя поближе, 
увидели: это муляж (такой естест
венный!). Конечно, естественным 
он показался, скорей всего, из-за 
того, что время приближалось к 
обеду и все проголодались. Пройдя 
немного по деревне, мы увидели 
избу, из которой шел запах чего-то 
вкусненького -  это был ресторан. 
Блюда, пригото вл ен н ы е  в нем, 
были в стиле “белорусской кухни” . 
Честно говоря, если такой ресто
ран построить в М огилеве, мало 
бы посетителей было там: дело в 
ценах. С тоим ость одной порции 
борща около 4-5 тыс. рублей. Эти 
цены можно объяснить. Ведь час
то приезжают в музей туристы из 
Германии и Китая. Но признаюсь 
-  еда была очень вкусная!

В программе экскурсии -  посе
щение Национальной библиотеки 
Республики Беларусь. Это уникаль
ное здание! Самое высокое здание 
в стране (около 80 метров). Когда 
заходишь в библиотеку, то забыва
ешь, что это место, где много книг. 
На первом этаже цветут неболь
шие ботанические сады, работают 
фонтаны -  блеск исходит со всех

сторон. В здании есть бассейны и 
сауны, рестораны и кафе.

Все отделы библиотеки настоль
ко ком пью теризированы , что не 
надо искать книгу -  она сама при
едет на специальной тележке, хотя и 
осталась традиционная система по
лучения книг. Стать читателем биб
лиотеки очень просто: необходимо, 
чтобы Вам было 16 лет и имелось 
в кошельке 5 тысяч рублей. После 
регистрации выдается пластиковая 
карточка-чип, с помощью которой 
можно открывать двери библио
течной зоны, и, конечно же, брать 
книги. Хоть внешний вид здания 
довольно “ футуристичен” , конкурс 
на лучший архитектурный проект 
был объявлен государством в 1989 
году, и выиграли его белорусские 
архитекторы. Правда, строительс
тво началось в 2002, а в 2006 году 
библиотека открылась.

Очень впечатляет обзорный лифт. 
Представьте, лифт, изготовленный 
из прочного  стекла , подним ает 
Вас на высоту около восьмидесяти 
метров. Весь Минск как на ладони, а 
машины и автобусы превращаются 
в игрушечные машинки. Некоторые 
девушки закрывали глаза от стра
ха.

Но “ призе м л и ли сь” мы благо 
получно на втором этаже. Пол, на 
котором мы стояли, был сделан из 
стекла, но экскурсовод успокоила 
нас: стекло вы держ ивает около 
350 килограмм на квадратный сан
тиметр.

После посещения Национальной 
библиотеки  все “ о ккуп и р о ва л и ” 
автобусы и отправились в Могилев, 
показывая друг другу фотографии, 
которы е сделали на мобильный 
телефон, делились впечатлениями 
от увиденного. Поездка оказалась 
интереснейшей.

Павел САВЕЛЬЕВ.
Ф о то  автора.

На одном дыхании
Вот и снова -  День здоровья на 

педагогическом факультете. В оче
редной раз студенты и препода
ватели встретились во внеучебной 
обстановке. Природа, свежий воздух, 
прохлада весеннего утра -  все это 
сближает и придает энергии. И даже 
пасмурное небо и холодные капли 
дождя не смогли омрачить настро
ение педф аковцев. Поддержали 
участников также добрые пожелан ия 
декана факультета Сергея Эдуардо
вича Сомова.

Все конкурсы, соревнования, эста
феты проходили на одном дыхании. 
Был и спорт, и юмор, и смекалка. 
Особенно активным оказался пер
вый курс. Это не удивительно. Ведь 
для них это первый день здоровья, и 
студенты стремились показать себя 
с наилучшей стороны. В программу 
дня входили эстафеты, игра в волей
бол, дартс, перетягивание каната, 
настольный теннис, юмористичес
кие конкурсы, благодаря которым 
настроение студентов не угасало. 
Атмосферу борьбы и соревнования 
разрядили творческие номера. Игра 
на гитаре под шум ударяющихся о 
зонты капель дождя -  это так ро
мантично.

Все участники состязаний и ко
манды-участницы были награждены 
вкусными пирогами, а также памят
ными призами, которые будут долго 
напоминать студентам о неповтори
мом дне здоровья под дождем!..

Общежитие — 
наш дом

В жизни каждого человека наступает момент, 
когда он должен покинуть родной дом, в котором 
родился и вырос. Обычно это происходит в том 
возрасте, когда стремление познать что-то новое, 
неизвестное несет тебя туда, где ты можешь это 
получить. В нашем случае-этоучреждение обра
зования, где можно повысить свои знания, более 
углубленно изучить то, что тебе интересно, в кон
це концов, получить специальность, которая всег
да сыграет немаловажную роль в жизни. Важен и 
тот факт, что все решали родные и близкие люди, 
а здесь наступает взрослая жизнь, где все про
блемы должен решать ты сам. И вот именно в этот 
период общежитие должно стать общим домом, 
доброжелательность которого будет зависеть 
от того, насколько сложатся отношения между 
работниками общежития и студентами, прожи
вающими в нем. Нам, студентам общежития № 2 
УО “ МГУ им. А.А.Кулешова” , очень повезло. Мы не 
только живем в отличных комнатах, с хорошими 
людьми, которые о нас заботятся, воспитывают, 
но и прекрасно проводим свободное время.

Особенно хочется отметить активную рабо
ту нашего воспитателя -  Надежды Леоновны 
Туриной, которая стала заботливой матерью для 
жильцов общежития. Это прекрасный, добрый, 
чуткий, ответственный человек -  это друг, учи
тель, воспитатель, у которого огромное сердце 
и чистая душа.

Вечера отдыха, конкурсные программы, дис
котеки, лекции, “круглые столы” , встречи с инте
ресными людьми -  все это проводится и придает 
насыщенность нашей жизни в общежитии.

В начале февраля проходила “ Неделя моды 
на здоровье” . Эта неделя включала ряд м е
роприятий, которые проходили в рамках акции 
“Здоровый я -  здоровая страна!" Это и акции 
“ Мы за чистый г. Могилев, за чистое общ ежи
тие № 2, за чистые мысли” , “Соревнования по 
шашкам и шахматам"; вечер отдыха “ К здоровью 
через спорт” ; акция “ Профилактика венерических 
заболеваний; “Квітнейжыццё, анеС Н ІД ” ; видео
лекция “Скажи здоровью “Д а !” ; лекция о вреде 
курения и др.

Мы очень благодарны судьбе зато, что когда-то 
приехали в этот город, поселились в это обще
житие. Самые искренние слова благодарности 
хочется сказать всем тем, кто принял участие в 
создании уюта и тепла, таких благоприятных усло
вий, при которых мы чувствуем себя как дома.

В иктория ХАДАНКОВА, 1 курс Ф Ф В .

С туденческая жизнь бьет 
ключом! В марте 2007 г. 

состоялся ряд встреч студентов 
факультета экономики и права 
с людьми, которые принимают 
непосредственное  участие 
в развитии экономической и 
социальной сфер нашей об
ласти.

Мы встретились с такими 
и нтересны м и  лю дьм и, как

зована старшим преподава
телем каф едры экон о м и ки  
и управления А.В.Беляцким. 
Кстати, это для нас не случай
ность. Такие встречи стали на 
факультете уже традицией. А, 
как говорится, традицию надо 
продолжать.

Также в рамках учебной про
граммы Александром Влади
мировичем была организована

I »  который
j-I/мы открываем

Е.В.Довляшевич, старшим на
учным сотрудником Могилев
ского областного краеведчес
кого музея им. Е.Р.Романова, 
Е .И.Ш араповой, специалис
том в области архитектуры, 
А.В.Демидовым, сотрудником 
Могилевской таможни.

Кто из вас задумывался об 
истории своей семьи? Лично 
мы -  нет. Хотя весьма заин
тересовались этим вопросом 
после лекции Е.В.Довляшевич. 
Она была приглашена к нам на 
факультет и поведала об исто
рии дворянства на Могилевщи- 
не. Ее рассказ был поистине ув
лекательным и занимательным, 
мы слушали с большим инте
ресом. Конечно, у каждого из 
нас возникла масса вопросов, 
на которые Елена Витальевна 
ответила как истинный знаток 
своего дела. И мы, студенты 
факультета экономики и права, 
и Елена Витальевна Довляше- 
вич остались весьма довольны 
проведенной беседой.

Эта встреча была органи-

еще одна встреча с ведущим 
экспертом “ Белгражданпроек- 
та” , архитектором с 35-летним 
стажем Е.И.Шараповой, кото
рая, в свою очередь, расска
зала, что такое архитектура и 
немного об истории ее станов
ления. Конечно, без внимания 
не остался и наш родной город. 
Елена Ивановна поведала о 
градостроительной планиров
ке самого Могилева, а также о 
перспективах его расширения 
и дальнейш ей застройки ; о 
формировании рынка недви
жимости.

Нам всем было интересно 
слушать специалиста в сфере 
своей деятельности, а не вчи
тываться в “сухой” язык учебни
ков. Никто не может отрицать, 
что на практике и реальных 
примерах знания усваиваются 
намного прочнее и лучше.

Еще одним ярким примером 
этому служит визит сотрудни
ков Могилевской региональной 
таможни Александра Василье
вича Демидова. Молодой, но

опытный специалист расска
зал нам о сфере деятельнос
ти Могилевской таможни, ее 
структуре и взаимодействии 
с другими органами государс
твенной власти.

Н е м а л о в а ж 
ным собы тием  
для нас стало 
посещение пос
тоянно действу- 

іо щ е г о 
выставоч
ного цен
тра “ При
д н е п р о 
вье” , где 
б ы л а  

выставлена продукция пред
приятий Могилевской облас
ти, таких, как “Ольса” , “ Мого- 
текс” , “Лифтмаш", “Веснянка” 
и многих других. На наглядных 
прим ерах мы увидели, ка 
кую продукцию производит и 
поставляет на экспорт наша 
область. Интересен тот факт, 
что наши студенты обратили 
больше внимания на продук
цию Климовичского ЛВЗ и ОАО 
“Ольса” . А вот с чем это связано
-  никто не знает. Студенты
-  народ непредсказуемый, но 
на то мы и студенты.

Хотелось бы отметить, что 
организация и проведение 
встреч и экскурсий проходи
ли под непосредственны м  
руководством зам. декана по 
идеологической и воспитатель
ной работе Натальи Игоревны 
Ивановой. За что Вам, Наталья 
Игоревна, большое спасибо.

Е.Н.МАЩ ЕНКО, 
А.В.МИХЕЕНКО, 

с ту д . 3 курса гр. Э -0 4 1 .
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Віншуєм!
Рэктарат універсітэта віншує 

ЛАТОЦІНА Лявона  
Аляксандравіча, 

ЗАЙЦАВУ Валянціну 
М ікалаеўну, 

М ЯДЗВЕДЗЕВУ Тамару  
Сцяпанаўну, 

СУЗАНОВІЧ Валянціну 
Барысаўну, 

ГАЎРЫЛЕНКА Кацярыну  
М ікалаеўну, 

СЯРКОВА М ікалая  
Уладзім іравіча, 

ПРАКАПЕНКУ Валерыя 
Паўлавіча 

з юбілеем!
Ш чыра ж а да єм  вял ікага  

шчасця, дабраты , сяброў, 
сардэчнай цеплаты, моцна- 
га здароўя, здзяйснення  
н а м е ч а н ы х  планаў ,  
д у ш э ў н а й  
маладосці.

В ГОРЕЦКОМ 
ПЕД КОЛЛЕДЖЕ

4 мая состоялась научно-прак
тическая конференция учащихся 
Горецкого педколледжа. В ее работе 
приняли участие представители пе
дагогического факультета нашего 
университета -  Т.А.Старовойтова, зав. 
кафедрой ПиМНО и студенты-дип
ломники Т.Чикиндина, И.Прокопчик, 
М.Астапович. До начала конференции 
нас познакомили с активом учащихся, 
показали учебные кабинеты, спортив
ный зал, библиотеку.

Пленарное заседание проходи
ло в актовом зале, где присутство
вали преподаватели и учащиеся 
старших курсов. Открыл заседание 
С.Б.Пенчанский, директор педколлед
жа. В своем выступлении он показал 
значение творчества в работе учителя 
и остановился на специфике выпол
нения исследовательских заданий в 
начальной школе. Затем выступила 
Т.А.Старовойтова. Ее доклад был пос
вящен проблеме организации УИРС и 
НИРС на педагогическом факультете. 
Она обратила внимание на то, что 
тематика курсовых и дипломных работ 
студентов непосредственно связана с 
научными поисками ведущих препода
вателей кафедры.

Я выступила с сообщением на тему: 
"Экологическое воспитание младших 
школьников". Главным было проде
монстрировать результаты экспери
ментальной работы, которая проходи
ла в сельской школе.

Марина Астапович рассказала об ис
пользовании информационных техно
логий в обучении младших школьников 
математике. Ее исследование длится 
два года, поэтому она смогла показать 
программу факультатива, которую раз
работала и апробировала в начальных 
классах г. Могилева.

С большим вниманием и интересом 
присутствующие слушали доклад Инны 
Прокопчик, посвященный проблеме 
взаимодействия семьи и школы в 
воспитании младшего школьника. Она 
очень эмоционально и ярко проде
монстрировала различные формы со
трудничества и ук^|рла инновационные 
подходы в данном направлении.

Учащаяся педколледжа Ольга 
Дьяченко выступила с докладом на 
тему: "Воспитание гуманизма у млад
ших школьников". Она провела боль
шую экспериментальную работу в 
процессе педагогической практики, и 
анализ был сделан очень подробный.

Мы приняли участие в работе секций 
по педагогике, психологии и частным 
методикам.

Хочу сказать коллективу педкол
леджа: "Спасибо за приглашение и до 
новых встреч!”

Татьяна ЧИКИНДИНА, 
студентка педагогического  

факультета.

Итоги конкурса стенной печати
В целях совершенствования идеологической и воспитательной 

работы, выявления и развития творческого потенциала студенческой 
молодежи, отражения в стенной печати важных событий жизни уни
верситета, факультетов в текущем учебном году был проведен смотр- 
конкурс стенной печати.

В конкурсе приняли участие восемь факультетов, редколлегия фа
культета физвоспитания в конкурсе не участвовала.

Традиционно качественной, оригинально оформленной, с разно

образием жанров и участием в выпуске преподавателей была газета 
физико-математического факультета. Не уступает ей газета педаго
гического факультета, которая привлекает необычностью, хорошим 
содержанием и эстетичностью.

Первое место в смотре-конкурсе стенной печати присуждено редкол
легиям физико-математического и педагогического факультетов.

Тематическая газета факультета славянской филологии, посвящен
ная Чернобыльской трагедии, не оставляет равнодушными читателей, 
ей было присуждено третье место. Все газеты, представленные на 
конкурс, информативны и отвечают целям конкурса.

Наш. корр.
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